

# LA NUEVA PRENSA

El número 10 centavos  
Se publica los martes, jueves y domingos

SEMI-DIARIO DE LA TARDE,  
Periódico Político y de Variedades

El número 10 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa no 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100  
Los escritos sin firma y que ocupen las columnas editoriales pertenecen al Redactor.

Redactor responsable,  
**Víctor J. Góleher**  
Administrador,  
**José Antonio Valladares**

TODO PAGO DEBE SER ANTICIPADO.  
**Publica anuncios con especial atención.**  
Los remitidos a \$ 7.00 columna y \$ 4.00 media columna. Las publicaciones que se admitan deben estar de acuerdo con la Ley de Imprenta.

**CONDICIONES:**

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.  
Suscripción mensual \$ 1.00  
Número del día ..... 10 centavos  
Id. atrasado ..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

**Agentes.**

Heredia..... Alberto Quesada L.  
Limón y línea de id. Rafael Araya  
Curridabat..... Rafael León  
Atenas.....  
Grecia..... Enrique Saborio G.  
San Ramón..... Federico Salas  
San Mateo..... Fidel Quesada  
Esparta..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Liberia.....  
Juan Vinas..... Federico Aymerich.

**ADVERTENCIAS:**

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

**PARRAFOS SUELTOS**

Hay hombres muy buenos, que prestan grandes servicios á causas pésimas con sólo mantenerse neutrales entre el bien y el mal. La moral cristiana tiene reglas que condenan, no sólo al autor y al partícipe de la obra mala, sino á quienes no la estorban ó no la denuncian.

**LA NUEVA PRENSA**

Jueves 14 de Julio de 1898.

14 DE JULIO

Aniversario universal.

El Pueblo Francés al demoler la Bastilla demolió todas las tiranías.

La Nueva Prensa saluda respetuosamente al Sr. Cónsul Francés, don Emile Jore y á la respetable Colonia que tan dignamente preside en este país.

**MAS SOBRE PROTECCIONISMO.**

Hemos creído que éste no puede adoptarse como un sistema, como un hábito, por parte de los legisladores para estimular nuestras nacientes industrias ó para procurar el desarrollo de la agricultura. El proteccionismo lo comparamos nosotros á la droga médica que sólo debe propinarse con gran cuidado y cuando de antemano pueda conocerse su acción benéfica. Por eso hemos apoyado el proteccionismo para el cacao y el azúcar, bajo la forma de alza en los derechos aduaneros; pero hemos creído y continuamos creyendo que esa clase de gravamen para la introducción de ganados gordos no reúne las condiciones necesarias de bondad, y por tanto, no es conveniente. El consumidor será por fuerza quien directamente reciba el perjuicio. Los actuales introductores aprovecharán las circunstancias desde el primer momento y á tres pesos de impuesto responderá una alza de doce pesos por cabeza. Como consecuencia inmediata el poco ganado que hay en el país valdrá más y los ganaderos con eso ¿qué mejora tendrán? unos cuantos pesos?..... Pues creemos que por tan poca cosa no se debe emitir una ley que vendrá, en estas circunstancias, á aumentar la miseria del pueblo.

¿Cómo puede el nuevo impuesto beneficiar la cría y engorda de ganados costarricenses?

Si con ese impuesto se pretende restringir la importación, ningún beneficio se obtiene, antes bien el consumidor pagará más caro.

Si se pretende aumentar el precio para que el ganado nuestro valga más y la industria sea renumerativa... Demasiado vale ya y pastos

sobran. Y tanto que no hay reses que los consuman y sabemos perfectamente que el país no tiene las suficientes para el abasto. Entendemos nosotros que para estimular la industria pecuaria, para formar en época más ó menos cercana crías de ganados, lo mejor sería *ayudar* á los ganaderos, darles auxilios *directos* y no aumentar los precios al consumidor en una época de miseria como la actual.

**EL PUERTO NUEVO.**

El país entero espera con curiosa ansiedad el proyecto de Presupuestos para la presente vigencia económica.— Desde el primero de Mayo hasta hoy el Congreso debió haberlo recibido con preferencia á otros muchos asuntos que han sido sometidos á su consideración sin tener tanta importancia, relativamente, como ese proyecto que ahora se espera con grandes recortes que puedan dejar ancho margen para atender á los ingentes gastos que demandará la formación del puerto terminal de nuestro ferrocarril al Pacífico, lo cual constituye una obligación ineludible por parte del Gobierno iniciador del ferrocarril. El Presupuesto es el documento mejor para colegir por él cuál y cómo será la tarea administrativa y los bienes ó males que de ella se derivarán para los administrados. Después de examinado en sus totales es que pueden establecerse comparaciones para la crítica de los actos del Ejecutivo, en general, según el tantó que de los elementos disponibles se halla dedicado á los distintos ramos que forman el progreso moral, intelectual y material del país.

Después de la Instrucción Pública coloca la civilización

el Fomento y en la actualidad ésta es la cartera entre cuyos pliegues se contiene el porvenir de Costa Rica halagüeño ó oscuro según que el Presupuesto asigne ó niegue las sumas necesarias para las grandes obras en que estamos empeñados, el ferrocarril al Pacífico y el Puerto donde éste ha de terminar.

La Memoria de Fomento nos dejó completamente á oscuras: ella no hace siquiera alusión al Nuevo Puerto y sólo incidentalmente el Ingeniero señor González dice: "Estudios en el puerto de Tibives: Delavigne, Mayo de 97 y Orget, Marzo de 98 \$ 1,040-00."

Esta reserva de la Memoria de Fomento nos ha hecho formar muchísimas conjeturas, nada consoladoras por cierto, y de ahí que esperemos con cierta impaciencia el proyecto de Presupuesto para saber á qué hemos de atenernos á ese respecto.

**España.**

La opinión general de los que entienden, de los que en el viejo mundo ejercen de Pontífices Políticos señala la destrucción de la flota Española en Santiago como el argumento *aguiles* en favor de la paz.

Según se lee en algunos periódicos hay también en España hombres públicos notables cuyos deseos son la cesación de la guerra.

La bravura y bizarría nunca desmentida del Español ha tenido ocasión de mostrarse una vez más, al mundo, de un modo brillante y capaz de disminuir en mucha parte los amargores del vencimiento. Cervera sucumbiendo ante un enemigo veinte veces más fuerte ha dejado muy alta la dignidad y valentía hispana y ha dejado campo amplísimo para que el sacrificio suyo y de tantos bravos marinos, den, con la paz, á su patria nuevos laureles y ocasión de reponer sus agotadas energías hasta alzarse de nuevo activa y pujante de-

mostrando que la adversidad puede abatir, pero jamás destruir, al gran Pueblo colonizador de América.

Es de desearse que el gobierno español tenga tacto y talento suficiente para hallar en sus mismos desastres manera de aliviar al País de la carga enorme que pesa sobre sus hombros con la actual guerra, en la cual tiene en frente un adversario veinte veces más fuerte y mejor armado aunque no más altivo ni más valiente.

**CAJAS DE AHORROS**

y sociedades cooperativas de consumos

Desde el mismo momento que el trabajador se sintiese apoyado por el Poder Público con la benéfica tutela de la gerencia y dirección del negocio, la confianza sería tanta como la suspicacia de hoy, y para el segundo año no habría un sólo artesano, dependiente, empleado, pequeño industrial etc. que no se apresurase á traer puntualmente su pequeña cuota al fondo común. Pero suponiendo que esa confianza sólo diese por resultado doblar el número de los contribuyentes y hacerlos puntuales en sus pagos, tendríamos:

fin del 2º año:  
Cuotas á dos centavos diarios..... \$ 215,350  
Aumento en la mitad de los contribuyentes hasta \$ 1-00 mensual..... \$ 59,000

Suma..... \$ 274,350  
20 % por faltas de pago ó rétroos..... 54,870

Quedan..... \$ 219,480

No creemos pecar de optimistas suponiendo que la clase de Empleados y otras relativamente pudientes aumentaran el fondo común, durante los dos años transcurridos en... \$ 30,520

Lo cual daría un total de..... \$ 250,000

Y con un cuarto de millón puede irse muy lejos, pero no apartándonos de nuestros propósitos, esto es, de procurar á las clases pobres algún alivio, ese cuarto de millón puede servir para establecer sólidamente una sociedad cooperativa de crédito ó, mejor aún, de consumos.

En naciones tan adelantadas como Alemania estas asociaciones han producido brillantes resultados, contándose unos 2,700

# PURIFICACION

## Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca: no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene á ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone á cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, á diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social imprescindible.

### El Vino de Zarzaparrilla DE LA BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre. Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, á través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, á la serie de las generaciones sucesivas.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

**A. Aliverti B.**  
Propietario.

## Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

### BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente á la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

### PANINSKI Nos.

ofreciendo buen servicio y esmero á nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

## LA GUERRA DE 1898!!

### Oiga usted estas palabras!

Son pocas las personas que no conocen, ni han visitado la BARBERIA POPULAR, que hoy se encuentra situada en la Cúes-ta de Moras, casa de don Carlos Valverde, n.º 562. Pues sepa U., caballero, que esta Barbería cuenta con oficiales *NEQUES*, que, además de sus conocimientos en el oficio, saben lo que es educación, decencia, aseo y actividad, dejando, así, complacidas á las personas más delicadas. En este establecimiento se venden, buenas y baratas, corbatas finas y otras mercaderías propias del ramo, entienda? No se olvide U. de estas líneas, y hasta luego, eh?

## Se vende barato

un CARRETÓN de cuatro ruedas como los que se usan en el ferrocarril al Pacífico. Está usado, Pero en buen estado. Entenderse en la oficina de Bicicletas, ó sea en el antiguo Hotel Madrid.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, Norte, en medio de los doctores Marichal y Uribe; 50 varas al Norte del Mercado.

## Vicente Madriz y Domingo Núñez

ofrecen al público y á sus clientes en general, su BARBERIA que se encuentra situada 25 varas al Norte del Correo, antigua á la oficina de "La República." Cuenta esta Barbería con buenos operarios y  
ESMERO EN EL TRABAJO.

Bancos populares de este tipo, de los cuales, dice Gide, que 1,047 que enviaron sus informes al Congreso, han llegado á tener un movimiento de 1,937 millones de francos.

Si se establece la sociedad cooperativa de consumos, los asociados sin disminuir el gasto acostumbrado, pueden tenerlo por menos precio, ó pagar el ordinario y formar de la utilidad ó ganancia un fondo de dividendos, verificando así el ahorro en el mismo gasto.

En resumen, la asociación puede proporcionarnos á los pobres muchísimas ventajas, maxime cuando los apuros económicos que estamos pasando quizá se prolonguen y aumenten por tiempo indefinido; pero esta asociación y sus beneficios consiguientes, sólo podremos obtenerlos con la benéfica intervención del Gobierno por que de otra manera, dados nuestro carácter y educación, es imposible.

### CORRESPONSALES

#### De San Ramón.

#### Más sobre el Inspector de Escuelas

*Amicus Plato sed magis amica veritas.*

Verdaderamente es lamentable el estado por que este pueblo atraviesa con la primera autoridad en materia de educación.

En la correspondencia pasada, se dijo algo de este empleado y se llamó la atención de autoridades superiores; pero á todo esto se puso oídos de mercader, no obstante de estar ello con razonables atestados de la ineptitud del señor Inspector, y que justifican su poca pericia en el ramo de instrucción.

¿Por qué se desoye la voz de un grupo de maestros que elevan sus quejas con el fin de obtener remedio? Se ignora.

La política es la causa de que los pueblos posean empleados que no ven más que la parte pecuniaria observada desde el punto de vista de mejores condiciones.

El pueblo ramonense, cree que en la actual administración del señor Iglesias por simpatías y por muchos otros motivos, debe llegar á la meta de sus aspiraciones. Desde luego, por qué no se mejora al Inspector de Escuelas? ¿Por qué no se apoya la enseñanza primaria haciendo este favor? ¿Por qué se mira con desdén á los obreros de la educación?

Serán vanas estas quejas? No y mil veces no. Costa Rica, está en medio de los rayos vivificantes del progreso, de la civilización; y en consecuencia, San Ramón merece atención por su energía y por su tendencia á lo bueno y á lo justo.

Que se pregunte al pueblo, qué mejoras ha habido con el actual Inspector en la sacratísima carrera de la enseñanza...? y el pueblo contestará, NADA.

Si se le pregunta al mismo pueblo, qué ha hecho de malo? contestará MUCHO, ha destituido maestros competentes y buenos, apoyado en datos falsos; ha tratado de colocar como maestros, á la mayor parte de sus allegados; y en fin este mismo pueblo, dirá muchos otros puntos que mere-

cen ser censurados, y sin lugar á réplica.

Convendrá como Inspector el actual? no, pues nunca ha sido maestro, y por lo visto, tiene idea muy vaga de lo que es la enseñanza primaria.

El pueblo de San Ramón abraiga la esperanza de mejorar la situación, para provecho de la juventud y tranquilidad completa de los maestros.

PERSEO.

Julio 5 de 1898.

### NOTAS Y NOTICIAS

#### El diputado

por Sn. Ramón, señor Rodríguez, presentó á la cámara una proposición de grandísima importancia.

Toda la zona que comprende á San Ramón, Palmares, Naranjo etc, etc, carece de un buen camino para comunicarse con el ferrocarril al Pacífico y á llenar esta necesidad tiende la proposición referida. Pide el señor diputado 10 mil pesos, suma relativamente muy exigua para llevar á cabo obra tan importante. Es menester hacer poco y bueno. Componer ó habilitar caminos para una estación, ó cuando más para un año, es tirar el dinero infructuosamente. Una Carretera muy bien hecha es lo que hace falta y sin ella las importantes poblaciones de San Ramón y otras cercanas á ésta, quedarían como excluidas de las muchísimas ventajas que el nuevo ferrocarril está llamado á proporcionar.

Y si el Tesoro Nacional no está como nuestros bolsillos, opinamos porque el Congreso acuerde la construcción de esa carretera con carácter de muy urgente y vote lo que sea necesario para su pronta terminación. Ya que tantas promesas se prodigaron antes de las elecciones, ya que tanto progreso se dejó vislumbrar á cambio de votos, comience el Congreso á hacer efectivo todo eso, dando principio por la carretera que indicamos.

#### Nuestro muy querido amigo,

Abraham Madrigal Jiménez, ha regresado al seno de su familia.

Viene de Nicaragua, hacia donde le empujaron los temporales de la política; y regresa (si esto fuera posible) más costarricense, más Tico, de como se fué. Reciba el valiente muchacho nuestro abrazo de bienvenida, y su familia nuestra felicitación.

#### Nuestro Agente

en Curridabat nos dice que en todo el mes sólo tres números de nuestro periódico llegaron al suscriptor señor León, y de cuatro cartas dirigidas á él, solamente dos han llegado.

#### El Sr. C. don R. S.

nos avisa no haber recibido en todo el mes de suscripción, sino uno ó dos números del periódico re-

mitido por correo al Zapote con toda puntualidad.

¿Dónde estará LA PEGA?

#### El viernes

19 del actual fué puesta en la Administración de Correos de esta capital una carta dirigida á una señora de San Mateo doña R. de B. y cuyo contenido junto con la carta, no llegaron á su destino.— Hoy hemos presentado nuestra queja al señor director del Ramo y estamos dispuestos á averiguar por qué y cómo se extravían ciertas cartas y en cual oficina está la cosa.

#### El apreciable joven

don Arturo Pupo se encuentra, en Heredia, gravemente enfermo. Que mejore pronto son nuestros deseos.

#### Mucho nos complace

ver en la arena un homeópata tan competente é ilustrado como el señor doctor don G. C. Quesada. Sus artículos producirán efecto de seguro, pues hasta hoy nuestro público desconocía á los homeopatas. (¡No hay como la prensa!)

#### Nuestro agente

en San Mateo nos dice: "En contestación á su estimable de fecha 9 (nueve) que recibí hasta hoy" (el 12) ...

Tres días de camino para 43 kilómetros !!

#### Don Manuel Angel Soto

Según nos informa "El Imparcial" este apreciable joven fué muerto de un balazo, en Alajuela. El matador pertenece á la policía de aquella ciudad.

Si de un año á esta parte sumásemos los hechos de sangre perpetrados por individuos que tienen autoridad, obtendríamos un total bastante á sembrar el terror entre los ciudadanos. Las órdenes, consejos, indicaciones que en ciertas épocas parecen ser dadas á los individuos de policía, resguardos y otros cuerpos de servidores incondicionales y armados, son, según creemos, la causa de estos efectos. Cuando se toma el gusto á la sangre no se repara mucho para continuar vertiéndola.

(Mientras sea la del prójimo no nos preocupamos mucho por el derramamiento de ella. ¿A dónde iremos así?)

#### DE "LA GACETA" DEL 13.

Decreto n.º 1.—Recarga el desempeño de la Secretaría de Hacienda al Secretario de la Guerra, mientras dure la ausencia del propietario General Quirós.

Acuerdo n.º 32.—Nombró Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda á don Jenaro Cardona en reemplazo de don Antonio Segura que ha pasado á igual puesto de la Secretaría de Gobernación.

Acuerdo n.º 35.—Nombró es-

## RESTAURANTE CENTRAL

A mis clientes y al público en general, aviso que en esta fecha he abierto una casa de pensión con el nombre de **Restaurante Central**. Allí se sirven excelentes almuerzos y comidas; *Cenas á toda hora de la noche. Servicio á la última. Esmero y prontitud en todo.*

Mi Restaurante está situado en la Calle 19, Sur, n.º 83, 80 varas al Sur del Banco de Costa Rica y frente á la casa de habitación de don Federico Tinoco.

C. H. MONLOUIS.

## Restaurante Mangel.

LA PENSIÓN BOURGEOISE,

tan recomendada por su BUENA COMIDA y por el ínfimo precio que cobra por la pensión, se ha trasladado al **Restaurante Mangel**, local que ocupaba "La Espiga de Oro", contiguo á la "Cantina Francesa de don Francisco Laporte.

El precio por pensión sigue siendo de \$ 11.25 semanales.

Nota.—Se venderá azúcar en cuadros á \$ 22.00 quintal y vino blanco y tinto, de superior calidad, á precio sin competencia.

# La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado, en él se edita el **Semi-Diario** titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades.

## PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

## LA TALABARTERIA

LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

### De Santiago Calvo N.

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

cribiente de la Secretaría de Hacienda á don Miguel Angel Espinach.

**Acuerdo n.º 287.**—Con el objeto de organizar de nuevo suprime la Banda de Limón.

**Con fecha 11.**—El señor Gobernador Beeche se juramentó como Capitán de Puerto para Limón. (El famoso ex Cónsul, como le llama "El Imparcial", tendrá así dos importantes puestos que el buen servicio público requiere que se sirvan por separado y por personas á cual mejor).

**El doctor Otazo** informa que en el semestre último no hubo en San Ramón enfermedad epidémica: que tres casos de fiebre amarilla traída del Pacífico no se propagaron (á pesar de los curanderos): que las enfermedades de las vías digestivas son las dominantes por falta de higiene y sobra de alcohol.

42 actuaciones judiciales y una autopsia y reconocimiento del cadáver de un suicida.

El Hospital tiene, término medio 10 asilados, en su mayoría incurables.

Bancos no giran (¡gracias á Dios!)

## CABLES

### Paz impuesta. Desacuerdo en el Gabinete.

Madrid, 11.—Se dice que las siguientes son condiciones de paz impuestas por Estados Unidos: Primero, posesión de Cuba, Puerto Rico y un puerto en las Canarias; segundo, el pago de una indemnización de 48 millones de libras esterlinas; tercero, posesión de las Filipinas como garantía por el pago de la indemnización. Se cree imposible aceptarlas. Debido al creciente sentimiento en favor de la paz, hay desacuerdo en el Gabinete. Es muy probable la pronta dimisión de todos los Ministros.

### Lo que dice Blanco.

Madrid 12.—Blanco cablegráfico: "Mi proposición de rendir á Santiago incondicionalmente ha sido rechazada. Hostilidades comenzaron de nuevo á las 4 p. m. del domingo. He ordenado á Santiago que se defienda. Los americanos trataron de capturar un barco en el que enviaba 80.000 raciones. Santiago, rodeado por el enemigo, obligó al barco á retirarse, no pudiendo abastecer la población. El enemigo abrió el ataque como á las 4 p. m. con nutrida artillería; nuestras tropas se mantuvieron en sus posiciones; el enemigo abandonó su avance sobre las trincheras de las lomas. La flota que estaba en San Juan bombardeó inútilmente la población; el fuego cesó á las 7. Nuestras tropas admirables. Pérdidas pocas." Otro despacho anuncia que los americanos abandonaron sus posiciones. El Ministro de Guerra niega haber ordenado á Cervera salir de Santiago.

## GACETILLA

SANTORAL.

JULIO, 31 DÍAS.

1898.

Jueves 14.—San Buenaventura, obispo, confesor y doctor, san Focas, obispo y martir y san Cirio, obispo.

Viernes 15.—San Enrique, emperador, san Antiocho, martir y los 40 mártires del Brasil, jesuitas.

Sábado 16.—NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN. El Triunfo de la Santa Cruz, san Sisnando, martir.

## TEATRO.

La noche del martes obtuvo un éxito la Compañía de Zarzuela Lloret, en la representación que dió. Las tres zarzuelitas fueron del agrado general, sobre todo *El Tambor de Granaderos*, que es nueva y tiene linda música y precioso argumento. En ella se distinguieron la señora Fernández, Barrenas y Lloret. *El Monaguillo* nos era ya conocido, pero no por eso dejamos de aplaudir, con especialidad á *Colás*, deliciosamente interpretado por Carolina Fernández, al *libre pensador*, hecho por Barnés y á *Juanito*, que estuvo á cargo de Barrenas. *El Alcalde Interino*, hace morir de risa al más serio. Barrenas en su papel de *Sinforiano*, estuvo inmejorable, conquistando muchos aplausos. Lo mismo decimos de la señora Martínez y del señor Lloret. La concurrencia regular. La orquesta y los coros bien.

Ha aparecido la corona fúnebre dedicada á la memoria de la niña María Zúñiga Montúfar. Trae preciosos trabajos literarios, tanto en prosa como en verso, y además un grabado muy bien hecho, obra del joven don Antolín Ghinchilla.

**Mármoles.**—En la Curia se están exhibiendo dos obras magistrales del artista escultor don Eloy Palacios. Dichos trabajos son hechos en mármol puro de Carrara, y representan, el uno, (de cuerpo entero,) á doña Luisa Ofoya de Amerling, y el otro, (busto) á don Braulio Morales. Los detalles de dichas esculturas son preciosos y el conjunto es admirable. Nuestra felicitación al notable hijo del arte.

Un **ehiquitín** ha venido á aumentar el hogar de don Jenaro Castro Méndez y doña Amelia Echeverría. Que sea bienvenido el gracioso *nene*.

**Libro.**—Don Alberto Masferrer, conocido literato Centroamericano, vá á publicar un tomo de sus artículos.

**Teatro.**—Está noche se pondrá en escena en Variedades, "La Verbena de la Paloma," "Las Bravías" y "Los aparecidos." El programa, es, pues, variado y la función ofrece estar bonita.

**"Orfeón".**—La Sociedad musical de artesanos que lleva ese nombre, progresa de día en día. Hay más de 65 miembros y los ensayos de orquesta y canto se verifican con regularidad. Adelante, gremio noble del trabajo!

El señor **Lambardi**, empresario de la Compañía de Ópera Italiana, está entre nosotros. Lo saludamos.

Muy adelantados van ya los trabajos de la Merced nueva: según parece, pronto veremos concluido el precioso templo gótico (?)

El público desea que se repita *El Tambor de granaderos*, pieza muy bella, y que ha gustado mucho.

El próximo domingo verá la luz el primer número de un nuevo periódico que editarán y redactarán varios notables vecinos de Guadalupe. La hermosa villa progresa.

El señor **Orta** del mismo lugar, según se nos informa, ataca desde la cátedra, la enseñanza laica, establecida por ley de la República, dicen que hasta se permite llamar animal á Flamarión.

El 24 de este mes es el día señalado para el sorteo de la lotería del *Asilo Chapuí*.

Los **caballitos** de Mr. Smith, se han trasladado á la ciudad de Heredia. Ahora será la ciudad de las flores el centro de la animación y entusiasmo.

El **Profesor Horta**, prestidigitador notable, va á dar función el domingo en Cartago.

Se encuentra enfermo don Federico Montealegre. Que mejore pronto.

## CAMPO NEUTRAL.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa."

P.

Nosotros los costarricenses seríamos los hombres más dichosos de la tierra sin ustedes, porque es de veras una falta de consideración la de algunos, almas de cántaro, que allá de vez en tarde nos salen (como sale un divieso) hablando de patriotismo, de alternabilidad y de otras utopías por el estilo. Eso nos hace sudar por la gota gorda. Malditos tontos! Nos ponen en unos aprietos y en unos compromisos que nos dejan fritos.

Porqué al fin y al cabo cuando salen algunos con el cuento de partidos y de cambiar gobiernos y de todo eso, le dan á uno ganas de ver si trepa, porque todos queremos ser algo y que vean que servimos; pero mejor fuera quitar por entero esas tentaciones y dejarnos de tonteras y estar bien con todos y mejor con el Gobierno, porque eso de partidos y de política nos pone el alma en un hilo y la carne blanda... Allá en Nicaragua y Colombia que hagan sus escandaladas... Nosotros no. Estamos muy bien así, tranquilos, por que somos un pueblo muy laborioso, muy amigo de la paz, de guardar el *realito* que tenemos y somos muy dichosos mientras no viene alguno alborotando la cosa.

Eso no es para nosotros: eso es para gentes que no saben lo que se corrompe el pueblo sacándolo de su estado... ¿Qué necesidad hay de despertar al dormido?—Dejemos que cada uno haga y deshaga y no nos metamos en camisa de once varas, por que nos puede costar caro... El Gobierno tiene modo de reventarnos á todos y ¿por qué nos hemos de exponer á que nos suceda una barbaridad? No, de ningún modo...

Y menos eso de estar formando oposición. ¿Para qué? De nada nos sirve. Si hay tontos que la hagan, santo y bueno. Nosotros más bien sostengamos al Gobierno ó estémonos quieteci-

